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REUNIÃO ORDINARIA DE 24-10-83 

Aos vinte e quatro dias do mês de Outub ro do ano de mi I novecentos 

e oitenta e três, nesta cidade de Aveiro, edifício dos Paços do Concelho e Sa

la das Reuniões da Câmara Muncipal, reuniu ordinariamente a mesma Câmara sob a 

presidência do Presidente, Sr. Dr. José Girão Pereira, e com a presença dos Ve

readores Srs. Eng? José Arménio Sequeira Pereira, Eng? Vítor José Pedrosa da 

Si lva, Custódio das Neves Lopes Ramos e Prof. Dr. Celso de Sousa Figueiredo Go

mes. 

Declarada aberta a reunião e tendo previamente síqo distribuído po r 

todos os membros o respectivo texto, foi dispensada a leitura da acta, de acor

do com a disposição legal que permite tal procedimento. 

Em seguida foi deI iberado, por unanimidade, justificar as faltas da

das pelos Vereadores Srs. Capitão Luís António Moreira Tavares e Dr. Manuel Ma

ria Portugal da Fonseca. 

BALANCETES: - Presente o balancete desta Câmara Municipal, respei

tante ao dia 21 do mês em curso, que apresenta um saldo de cinquenta e quatro 

milhões novecentos e sessenta e três mil e nove escudos e setenta centavos, em 

dinheiro, e trinta e seis milhões oitocentos e setenta e cinco mil duzentos e 

noventa e nove escudos, em documentos de despesa. 

CIDADE IRMÃ DE üITA: - O Sr. Presidente comunicou que na próxima 

sexta-feira -dia 28- chegará a Aveiro uma Delegação Japonesa, composta pelo Go

vernador da Cidade de Oita e mais dois membros do Governo, os quais virão pro

ceder à inauguração do Centro Comercial Dita e propôs que a Câmara ofereça aos 

mesmos uma recepção. Seguiu-se troca de impressões sobre o assunto. 

BOLETIM MUNICIPAL: - Após prolongada troca de impressões sobre os 

temas a tratar no prôximo número do Boletim Municipal, foi de] iberado incluir 

no mesmo um artigo sobre o projecto de "Construção de um sistema de eclusas e 

comportas na Ria de Aveiro". Foi ainda sugerido que neste ou nos prôximos nume

ras , seja incluída uma interven ção dos Presidentes da Assembleia Municipal e do 

Conselho Municipal. 



nimidade e por proposta do Sr. Presidente, oficiar ao ~nistêrio das Finanças e 

do Plano, no sentido de, no prazo de seis meses, sere~ dadas vagas as instala

ções municipais que presentemente estão ocupadas pela la. Repartição de Finan

ças do concelho de Aveiro, tendo em vista que as mesmas se tornam imprescindí

veis ao bom funcionamento dos serviços municipais, nomeadamente os Serviços Téc

nicos. 

RECINTO DE FEIRAS E EXPOSiÇÕES : - Foram trocadas impressões sobre o 

melhor aproveitamento a dar aos Pavilhões existentes no Recinto de Feiras e Ex

posi ções, tendo o Sr . Presidente sugerido que se real izasse na nossa cidade, com 

o apoio do Ministêrio da Indústria e Energia e da Universidade de Aveiro, a Fei

ra das Novas Fontes de Energia. 

PISCINAS MUNICIPAIS: - O Sr. Presidente deu conhecimento a todos os 

membros da Cãmara de que estava já determinado que o complexo de piscinas muni

cipais , seria constituído por duas piscinas, sendo uma coberta de vinte e cinco 

metros e outra descoberta de cinquenta metros. Seguiu-se, ainda, prolongada tro

ca de impressões sobre o me,l·hor local para implantação das referidas piscinas, 

sendo sugerido as traseiras do actual Ciclo Preparatório, no prolongamento da 

Avenida Artur Ravara. 

CONSTRUÇÃO DE UM INFANTARlü EM S. JACINTO: - Foram tambêm trocadas 

impressões sobre a local ização do Infan~rio a construir no lugar de S. Jacinto 

nomeadamente sobre a possibil idade de aproveitamento de um edifício velho ou a 

construção de novas instalações para aquele efeito. 

SUBSfDIOS: - Por proposta do Sr. Presidente, foi deliberado, por un~ 

nimidade, conceder ao Futebol Clube do Bonsucesso, um subsídio da quantia de 

mil contos, destinado a comparticipar nas obras de acabamento do seu Pavilhão 

Desportivo. 

LICENÇAS DE OBRAS: - Presentes vários processos de obras, acerca dos 

quais foram tomadas as seguintes deliberações: 

- N? 365/83. de Antônio Alves da Silva, a apresentar exposição refe

rente ao seu projecto de construção de uma moradia no Chão do Muro - Alagoas. 

Depois de breve troca de impressões, foi deI iberado, por unanimidade, solicitar 

ao requerente que apresente documento, assinado pelo próprio e pelos proprietá 

rios dos terrenos confinantes, em que se responsabil izem pela abertura do res

pectivo caminho. 
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N~ 544183, de José 01 i ve i 'a da S; Iva, a a~nta'~ec to pa ra 

construir uma garagem com frente para o novo arruament~a abrir brevemente, 

perpendicular ã Rua de acesso ao Cem i te-i o Central. Depois de lida a informação 

prestada pelo Gabinete de Urbanização, que aqui se dá como transcrita, a Câma

ra deI iberou, por unanimidade, informar o requerente de que deverá aguardar a 

abertura do referido arruamento. 

- N? 5~5/83, de José Manuel de 01 iveira Bernardes a apresentar tam

bém projecto para construir uma garagem com frente para o arruamento, a abrir 

brevemente, perpendicular à Rua de acesso ao Cemitério Central. Foi também lida 

a informação prestada pelo Gabinete de Urbanização, segundo a qual o terreno em 

causa se encontra abrangido pela zona verde prevista no plano de ~ormenor ela

bo rado pa ra o loca I. Segu i u-se a inda breve troca de i mp ressões, tendo s ido de \ j

berado, por unanimidade, indeferir o pedido formulado e encetar negociações com 

o	 requerente, com vista à aquisição do terreno em causa . 

- N? 443/82, de JOBAN - Construções, Lda., a apresentar ad itamento 

referente à Urbanização da Quinta do Cruzeiro do lugar e freguesia de Esgueira, 

deste concelho. Lida a informação prestada pelo Gabinete de Urbanização, que 

aqui se dá como transcrita, foi deI iberado, por unanimidade, deferir o pedido 

em causa. 

LICENÇAS DE LOTEAMENTO: - Presentes dois processos de loteamento, 

acerca dos quais foram tomadas as seguintes resoluções: 

- N? 584/60, de Miguel da Si lva Marcelino, a solicitar a dispensa 

do estudo económico correspondente às infraestruturas respeitantes ao loteamen

to de um terreno sito na Rua Cega, em S. Bernardo. Lida a informação prestada 

pelos Serviços de Urbanização e Obras, que aqui se dá como transcrita, a Câmara 

del iberou, por unanimidade, deferi r. 

N? 181/75, de António Isac Monteiro, a requerer a legal ização de 

uma habitação construída clandestinamente no lugar do Caião da freguesia de Es

gueira, deste concelho. 

Foi também presente um estudo elaborado pelo Gabinete de Urbanização 

respeitante à urbanização da zona em causa, o qual foi aprovado por unanimidade. 

Foi ainda deI iberado sol icitar à Secção Técnica a elaboração de um estudo econó

mico da referida urbanização, a fim de se poder estabelece~ a comparticipação 

nos custos das respectivas infra-estruturas. 

INSTALAÇAo DE MAQUINAS OE JOGOS: - Na sequência da deI iberação toma

da na reunião ordinária de 3 do mês em curso, foi de novo presente o requerimen
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to em qu~ o Sr. Mario de Jesus Santiago pede ao para aber~u~ de uma 

Sala de Jogos com máquinas, no Centro Comercial Ri plano, loja n? 19. Foi tam

bém lida a informação prestada pelo Gabinete de Urbanização do Município, que 

aqui se dá como transcrita. Depois de breve troca de impressões, foi deI ibera

do, por unanimidade e por proposta do Sr. Presidente, deferir a pretensão for

mulada. 

FUNCIONALISMO MUNICIPAL - PESSOAL EVENTUAL: - Face ãs participações 

apresentadas pelos respectivos Encarregados e às informações da Secretaria, que 

aqui se dão como transcritas, foi deI iberado, por unanimidade, contratar even

tualmente os seguintes trabalhadores: Para o serviço dos jardins - Manuel Fer

reira Viana - servente; Para o serviço de obras - João Brandão Roulo - serven

te e Manuel da Silva Raposo - cantoneiro de limpeza. 

IDEM - DISCIPLINA: - Foi presente uma participação do Encarregado 

de Obras, segundo a qual o Pintor António Fernando da Costa Marques foi encon

trado nas horas de serviço, a comprar peixe no Mercado José Estêvão, informan

do, também, que não é a primeira vez que tal acontece. Foi dei iberado, por una

nimidade, proceder a inquérito e nomear instrutor O Chefe de Secção Sr. Rui de 

Barros. 

AUTOS OE RECEPÇÃO DEFINITIVA: - Presentes e aprovados os autos de 

recepção definitiva das obras "Pavi mentação de um arruamento nas Areias de Vi

lar - Patela (Rua do Emigrante)" e "Acesso à Escola de Horta - Eixo", adjudica

das a João Simões Marques Vieira & Filhos, tendo sido deI iberado, por unanimi

dade, restituir os décimos que se encontram retidos como depósito de garantia. 

ZONA A POENTE DA AVEN! DA VINTE E CINCO DE ABR IL - ARRUAMENTOS:: - Fo i 

também deliberado, por unanimidade e por proposta do Sr. Presidente, consultar 

os empreiteiros locais, disponíveis, com vista ã pavimentação das Ruas F e G 

e, ainda, a execução dos lancis e parques de estacionamento ainda não real iza

dos na Zona a Poente da Avenida 25 de Abril. 

PROLONGAMENTO DA AVENIDA ARTUR RAVARA: - Por proposta do Sr. Presi

dente, foi deliberado, por unanimidade, adjudicar à Firma Mário Polónio, Lda., 

a perfilagem, alargamento e pavimentação em tout-venant, do prolongamento da 

Avenida Artur Ravara, atê ao Nó Sul, nas condições do último concurso de preços 

unitários. 

Foi tambêm deI iberado, por unanimidade, conferir poderes ao Sr. Pre

sidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar no respectivo contrato. 
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por unanimidade, adjudicar ao empreiteiro João C rlos Graça, a pavimentação de 

dois arruamentos em S. Jacinto. 

- Foi também deI iberado, por unanimidade, adjudicar ã Firma Mário 

Polónio, a pavimentação dos páteos da Escola Secundária n? 1, da Escola Secun

dária Josê Estêvão e da Escola Primâria da Glória, devendo as respectivas desp~ 

sas ser posteriormente debitadas à Direcção-Geral das Construções Escolares. 

Mais foi deI iberado, também por unanimidade, conferir poderes ao Sr. 

Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar nos respectivos contratos. 

REGULAÇ~O SEMAFúRICA 00 TR~NSITO: - O Vereador Sr. Eng? Vítor 

Si lva sol icitou autorização para a compra de uma viatura para montar uma grua, 

com vista à substituição das lâmpadas dos semáforos, que, praticamente todos os 

dias precisam de ser substituídas. O Vereador Sr. Custódio Ramos propôs que, 

para aqueJ'e efei to, fosse efectuado um intercâmbio com uma das Corporações dos 

Bombeiros locais. Esta proposta mereceu a concordância de todos os presentes 

tendo ficado encarregado o Vereador Sr. Eng? Vítor Silva de entrar em contacto 

com os Bombeiros. 

OBRAS EMBARGADAS: - Face ã participação da Fiscal ização, foi delibe

rado, por unanimidade, confirmar o embargo da obra levada a efeito por Augusto 

Luís Carvalho Vieira, em virtude de não se ter munido da respectiva licença ca

marária . 

AQUISiÇÃO DE BEN~:- Por proposta do Sr. Presidente, foi deliberado, 

por unanimidade, adquirir um terreno sito em Eirol, com a área total de sete mih 

seiscentos e vinte metros quadrados, pela quantia de um milhão e trezentos mil 

escudos acrescida de trezentos e cinquenta mil escudos respeitante a árvores 

nele existentes, o qual se destina a venda de futuros lotes para auto constr~o 

soe i a 1. 

Foi ainda de] iberado, também por unanimidade, conferir poderes ao 

Sr. Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar no respectdivo contra

to e, ainda, submeter o assunto à consideração da Assembleia Municipal. 

IDEM - TERRENOS PARA O NO SUL: - Na sequência do tratado na reunião 

de 29 de Julho, findo, e após prévia troca de impressões, foi deliberado, por 

unanimidade, rectificar a referida del'iberação na parte respeitante à aquisição 

de dois mil e duzentos metros quadrados de terreno ao Sr. Eng? Carlos Lourenço 

Bóia, porquanto o valor por cada metro quadrado é de mil e cem escudos. 
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. AQUISiÇÃO DE BENS - ZONA INDUSTRIAL: também ~e r a do , por 

unanimidade, adquirir um terreno sito na Zona In;fustrial, com a área de seiscen 

tos e oitenta metros quadradGs, pela quantia total de sessenta e um mil e d~n 

tos escudos, pertencente a lizete Laranjeira da Cruz Pimenta e conferir pode

res ao Sr. Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar no respectivo 

contrato. 

PERMUTA DE BENS; - Foi também deliberado, por unanimidade, conferir 

poderes ao Sr. Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar no contra

to a celebrar com os Padres Carmel itas Descalços, respeitante ã permuta de par

celas de terreno. 

PUBLICIDADE: - Após prolongada troca de impressões, foi deliberado, 

por unanimidade, adjudicar ã Sociedade Nacional de Fósforos, S.A.R.L., a execu

ção de 10.800 carteiras de fósforos com o brasão de Aveiro, destinadas a ofertas 

de representação e de propaganda para os Serviços de Turismo. 

ALIENAÇÃO DE BENS - QUINTA DO GRINt: - Foi presente um requerimento 

de Manuel dos Santos Estima, adquirente do lote n? 9 do Sector A da Quinta do 

Griné, a sol icitar a anulação da cláusula de reversão constante da respectiva 

escritura de compra. Lida, de seguida, a informação prestada pela Secretaria, 

que aqui se dá como transcrita, foi del iberado, por unanimidade, deferir o pe

dido formulado. 

PROVAS DESPORTIVAS: - Face à carta de 8 do mês em curso, da Comissão 

do Coucurso de Pesca do Café Gato Preto, foi deliberado, por unanimidade, ofe

recer uma taça destinada ao XXI I Concurso que se real iza em 13 de Novembro, pro

ximo. 

CURSOS DE APERFEiÇOAMENTO PROFISSIONAL: - Foi deI iberado, por unani

midade, autorizar o Eng? Civil de 2a. classe, Manuel Higino Póvoa Morgado, a 

participar no curso sobre revisão de preços de Empreitadas e Fornecimentos de 

Obras Públ icas, a realizar de 8 a 10 de Novembro próximo, em Lisboa. 

CULTURA: - O Vereador Sr. Custódio Ramos apresentou os seguintes as

suntos: 

Conservatório Regional de Aveiro ICalousteGulbenkian": - O Vereador 

Sr. Custódio Ramos deu conhecimento da sua participação no Conselho de Adminis

tração do Conservatório Regional de Aveiro, onde se encontra em representação da 

Câmara Municipal e informou de que aquele Conselho de Administração pediu uma 

audiência ao Ministério da Educação, a qual está marcada para o próximo dia 22 
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de Novemb~o, com vista a encontrar-se uma solução vi~ el para aquele Estabeleci

mento. Informou, ainda, de que o referido Conselh de Administração está muito 

interessado	 em que um membro da Câmara os Lisboa. 

Semana de reflexão sobre Museus e Património Cultural Regional: - Fa

ce ao ofício do Instituto Português do Património Cultural, de 18 do mês em cur

so, foi deI iberado, por unanimidade, autorizar os Vereadores do Pelouro da Cult~ 

ra e do Turismo, a participarem na semana de reflexão sobre o tema em epígrafe, 

a decorrer no período compreendido entre 12 e 16 de Novembro, próximo. 

Espectáculos: - Por proposta do mesmo Vereador, foi deliberado, por 

unanimidade, patrocinar a real ização de um espectáculo de Teatro a levar a efei

to pelo Grupo de Teatro de Campo I ide no dia 14 de Novembro, próximo, cujas res

pectivas despesas para o Município serão um cachet de cinquenta mil escudos e 

o	 pagamento de uma dormida a cerca de vinte elementos. 

- Foi ainda del iberado, também por proposta do mesmo Vereador, patro

cinar concertos musicais no primeiro sábado de cada mês, cuja organização fica 

a cargo do Conservatório Regional de Aveiro em colaboração com os Serviços Muni

cipais de Cultura. 

Fornecimentos - Aquisição de uma máquina de escrever: - Na sequen

cia da deI iberação tomada na reunião de 17 do mês em curso, foi deI iberado, por 

unanimidade, adquirir ã Firma A.Jorge Loureiro, Lda., uma máquina de escrever 

IBM modo 6705, pela quantia de cento e quarenta e dois mi I e quinhentos escudos, 

conforme proposta apresentada, destinando-se a mesma aos Serviços Municipais e 

Assembleia Municipal. 

TOPONfMIA: - No seguimento do tratado na reunião de 17 do mes em 

curso, a Câmara tomou conhecimento do teor da delibera ção da Assembleia Munici

pal que decidiu propôr ao executivo camarário a atribuição dos nomes dos Drs. 

Arl indo Vicente e Alvaro Seiça Neves a uma das novas artérias da cidade e deI i 

berou, por unanimidade, que o assunto seja estudado posteriormente. 

- Por proposta do Vereador Sr. Custódio Ramos, foi ainda deI iberado, 

por unanimidade, que a antiga Rua de St~ António que vai, da Avenida Artura Ra

vara à Rua José Rabumba, passe a ter a seguinte designação: "Rua Homem Cristo 

(antiga Rua de Santo António)". 

AUTOS DE VISTORIA E MEDIÇAo DE TRABALHOS: - Foi deI iberado, por una

nimidade, autorizar o pagamento dos seguintes autos de vistoria e medição de tra 

balhos: 

- Za , si tuação da obra de "Reparação da Escola Primária da Póvoa do 
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??t~ Valadd ', adj ud i cada a Manuel de Jesus Valente, da q total de ,~uzentos e»: 
cinco mil e quinhentos escudos; 

- 9a. situaç~o d~obras no Estidio(Mirio Duarte, adjudicadas a Josi 

Tavares de Almeida, da quantia total de novecentos e vinte e sete mil trezentos 

e noventa escudos; 

Única situação da obra "Pavimentação da Rua do Vale - Barrega -l~ 

ga r da Quinta do Picado, freguesia de Aradas", da quantia total de novecentos e 

sessen ta e nove mil e dez escudos; 

la. situação da "Pavimentação da Rua das Quintãs, entre o Restau

rante João Capela e a Passagem de Nível da Estação do C. F. de Quintãs - Quinta 

do Picado - Aradas", da quantia total de um mi lhao oitocentos e setenta e oito 

mi I duzentos e trinta e três escudos; e si tuação da "Pavimentação a Betuminoso 

da Rua do Sol - la. f ase - lugar de Quinta do Picado - Aradas", da quantia teta I 

de seiscentos e quarenta e seis mi 1 e seiscentos escudos, adjudicadas todas a 

Joaquim Alves, Sucrs, Lda., nos termos e nas condições do últ imo concurso gené

rico por unidades de preços . 

FORNECIMENTOS - AQUISIÇÃO DE UMA MAQUINA DE FOTOCOPIAS: - No segui

mento da deI iberação tomada em 3 do mês em curso, foi de novo presente o proces

so respeitante ao fornecimento de uma miquina de fotocôpias . Depois de 1ida a 

informação prestada pelo Vereador Sr. Eng? Vítor Silva, que aqui se dá como tran~ 

cri ta, a Câmara deI iberou, por unanimidade, adjud icar à Firma Lima Mayer Coimbra, 

o fo r nec ime nt o de um fotocopiador da marca Kalle Infotec, modelo 9020, pela quan

tia de quinhentos e vinte mil escudos, contra a entrega das seguintes máquinas 

já usadas existentes nestes serviços, as quais foram avaliadas pelas importâ~ias 

a segui r indicadas: 

Uma máquina de fotocôpias marca Kalle Infotec 1402, - cem mil escu

dos; 

Um dupl icador Off-Set A.B. Dick 326 - cinquenta mil escudos e uma 

prensa de gravação A.B. Dick - cinco mi I escudos. 

PAGAMENTOS: - Foi deliberado, por unanimidade, nos termos do n? 4 

do Art? lOS? da Lei n? 79/77. autorizar o pagamento dos documentos registados 

sob os n?s . 5142, 5144 a 5170, 5172, 5173, 5175 a 5191, 5194 a 5197, 5208 a 

5248, 5252, 5254, 5256 a 5269 e5271 a 5291, da quantia total de nove milhões 

setecentos e um mil quinhentos e um escudos e cinquenta centavos. 

Mais foi deI iberado, também por unanimidade, nos termos do Art? 65? 

da mesma Lei, ratificar o despacho do Sr. Presidente que autorizou o pagamento 



dos documentos registados com os n~s. 5130 e 5292, da quantia total de um milhão 

trezentos e oitenta e cinco mil oitocentos e oitenta e seis escudos. 

APROVAÇÃO EM MINUTA: - Mais foi del iberado, também por unanimidade, 

aprovar a presente acta em minuta, nos termos da disposição legal atrãs mencio

nada, a fim de as respectlvas deI iberaç~es produzirem efeitos imediatos. 

Não havendo mais nada a tratar, foi encerrada a presente reunião. 

Eram 19 horas. 

Para constar e devidos efeitos, se lavrou a presente acta, que 

eu,~ c . C"""'-~ti.e da 1ecretaria da Câmara Municipal de 

Ave i ro , -a subscrevo. .'_ ~ 
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